

# 市芦救援会通信

市芦救援会通信 通巻87号 96/9 <1部100円> 発行人 玉本 格  
市芦救援会 〒659 芦屋市剣谷9 市芦分会気付 TEL0797(32)1131  
市芦反弾圧闘争を支援する会 〒650 神戸市中央区元町通5丁目3の16 テーラビル3F

審理日程 1996年10月29日(水) AM10~

最終準備書面提出予定  
(会場:芦屋市役所東分庁舎2階会議室)

## 兵高教本部から全国の教組に署名依頼 市芦教育の全国的位置付けの意見書提出

市芦救援会事務局

去る九月一三日、神戸地裁で第八回公判が開かれました。昨年三月末の提訴以降、一年余かけて、懲戒処分二件、転任処分八件の準備書面を原告側は提出しています。しかし、被告側は今回公判でもまだ五人の転任処分に関する反論書を提出していません。すでに九年間かけて市公平審で審理し、争点整理の時間的余裕は充分あり、公判引き延しを意図しているとしか思われません。

今回提出の反論書も、積極的な反論・反証がまったくなく、些細な点をとりあげ、誇張するなど、争点をそらせる意図が明白です。しかも、市公平審で破綻した処分根拠をつくるうために、行政資料に記載されてないことを、あたかも記載されていたかのように主張するなど、すぐにわかる嘘をつき、お粗末極まりない代物です。

さて、公正裁決要請署名について、兵高教本部から日教組加盟の全国の教組に対して、署名協力依頼文が発信されました。この間、私たちの反弾圧闘争リーフレットも約一万五千部を配布し、協力要請を訴えてきていますが、一層のご支援をよろしくお願いいたします。

今号に掲載しました意見書は、福岡教育大学の川向秀武教授によるもので、全国の同和教育運動、教育実践等に広く関わってこられた立場から、市芦教育実践の全国的位置付けをまとめさせていただいたものです。大変、多忙の中、詳細な分析をいたしました。ここに厚く御礼を申し上げます。ご支援の皆様方に、広く活用いただければ幸いです。

も／く／じ

## 意見書

川向秀武

第二に同和教育の歴史的研究にとどまらず、  
「かがやき」の制作にあたり、監修をつとめさせてい  
ただいております。

一九九六年八月一二日

## 市芦救援会通信

1996年9月号 第87号 (2)

1988年9月5日 第三種郵便物認可

(3) 第87号 1996年9月号

## 市芦救援会通信

1988年9月5日 第三種郵便物認可

埼玉県同和教育研究協議会の会長として、また関東地区の代表としての全同教副委員長の役割は、関東はもちろん、全国各地の研究大会に参加することになり、教育現場における同和教育実践の動向を知るうえで大変に役にたつたと言えます。この時期の同和教育の動向については、教育雑誌である『現代教育科学』又は『解放教育』(いずれも明治図書刊行)などから寄稿を依頼されて随時執筆しております。またそれ以後も、関係機関誌に同和教育に関する論文を寄稿していることを理解いただけますならば、私が一貫して同和教育実践に关心を持ち続けている一人であることをお分かりいただけると思います。

また同和教育に対する研究から出発して、学生時代から在日朝鮮人教育の方にも大きな関心を持ち、私なりに表現をし、行動してきました。一九九四年一一月全国在日朝鮮人教育研究協議会の下部組織としての「全朝教・福岡」が発足した際には、結集した人々に請われて、その代表となりました。今年(一九九六年)八月に第一回全国在日朝鮮人教育研究集会が福岡市で開催されるにあたり、前回の第一〇回大会に続いて地元実行委員長としてのお世話役を仰せつかっており、現在取り組んでいるところです。

第三に、私自身の生育史にかかる「こだ

芦屋市立芦屋高校(以下、「市芦高校」という)における教育実践が同和教育並びに人権教育の推進の視点から見て、どのように位置づけることができるのか、また同校の教師たちの取り組みと指導が全国的な水準から見て、どのように評価できるのかなどについて、以下意見を述べます。

意見を述べるに先立ち、なぜ私が意見を述べる気持ちになったのかについて、まず私自身の立場を明らかにしておきたいと思います。その時は同和対策審議会答申が出る二年前に

第一に、同和教育・人権教育の研究に関して深い関心を持っているからであります。

私は一九六三(昭和三八)年三月に東京都立大学人文学部B類を卒業しましたが、その際に提出した卒業論文は「戦後民主主義教育における同和教育の課題」というものでした。その時は同和対策審議会答申が出る二年前に

「わり」とも言うべきものが、市芦高校の取り組みに深い関心を持つことになつたことです。それは、私自身が一九五三(昭和二八)年から一九五七(昭和三二)年まで東京都立北園高校定時制に通学し、卒業した経験を持っているからです。昼間は当時東京都港区にあつた零細企業である電気工事部品会社の配達員として勤務するかたわら、ようやくの思いで板橋区にある定時制に通学し、やっと卒業した経験は私にとって何よりも得難いものでした。この時期の私自身が苦惱していた姿は、二年生の時に労働大臣賞を受賞(多数の方とともに)することになつた作文「ある日のこと」(労働省婦人少年局編『雨にもめげず、風にもめげず—働く少年少女の生活記録』一九五五年に所収、読売新聞社刊)の中に、その一端ではあります。が表現されています。

零細企業ゆえに、厳しい労働と通学もままならなかつた定時制高校生としての経験は、市芦高校において、社会的に底辺に位置する生徒たちの教育への思い、生活や家族への思い、自らの置かれた立場に苦惱している姿に多少なりとも共鳴することに繋がつたと思っていました。また、そうした生徒に寄り添つている市芦高校の教師たちの姿は、私の定時制時代の教師には見られなかつたことでもあり、深く感銘を受けておりました。

また都立大学の学生時代も都厅に勤務しな

いたことについて、教育学研究室からも不思議に思っていた時代でした。大学在学中から都厅の事務職員をしていたこともあって、研究の一時中断を余儀なくされました。その後も一貫して同和教育・人権教育に関心を持ち続けて来ました。

一九六八年同大学大学院人文学科研究科修士課程教育学専攻を修了した際に提出した修士論文も「被差別部落の教育に関する研究」で、融和教育の成立過程を中心に」という歴史的研究をまとめたものでした。大学院修了後、同大学人文学部教育学科の助手になり、また同大学人文学部教育学科の助手になり、また一九七七年四月から福岡教育大学に赴任して現在に至るまで、同和教育の研究にあたって来ました。同大学では、現在同和教育研究センター主任を勤めており、福岡県教育委員会など九州各地の教育行政からの要請を受け、いろいろと協力もして来ました。例えば福岡県同和教育実態調査報告(一九九二年)の執筆責任者をつとめたほか、同県同和教育推進協

会に於ける責任者などもつとめて来ました。その後、一九七五年から一九七六年まで現在の大学へ赴任するまで全同教の副委員長をつとめることになり、そのため各地の同和教育実践に触れる機会を得ました。

一九七六年一二月に兵庫県で開催された第二回全国同和教育研究大会の際には、副委員長として参加しており、県下各地の会場に案内を受け、兵庫県の同和教育の状況を知る機会ともなりました。

がらの夜学生であり、残業を余儀なくされながらの通学は今は懐かしく思い出されます。定時制時代にくらべれば大学はきわめて楽なものであり、新しい知識との出会いや経験は希望を与えてくれたと言えます。最初は人文学部五年を無事に卒業したあと、公務員という職業からの必要性を感じて、再び法学部に学士入学をしましたが、残念ながら卒業するまでには至りませんでした。

しかし通算して一年に及ぶ夜学生としての経験は、私自身の研究対象についても深い示唆を受けることとなり、生活に追われて夜学しか通学できなかつた子どもたちへの思いを明らかにしようという強い気持ちに促され、卒業するまでには至りませんでした。

「東京における夜間小学校の成立と展開」(都立大学『人文学報』第九三号、一九七三年)などをまとめた契機ともなりました。また同和教育運動との出会いの中で、文字を奪い返す場としての「識字学級」の講師として関わる経験を持つことにより、私自身の祖母が全く文字を知らずに一生を過したことに気づくことが出来ました。それらのこととも、社会的に底辺に置かれている人々の教育への願いを少しでも共感することにつながることになつたと思っています。そうした私自身の「こだわり」とも言うべきものが、市芦高校の教育実践に持つに至つたと言えましょう。

戦後教育は、憲法に規定された國民主権、戦争の放棄、基本的人権の尊重という三大理念とその精神を受けた教育基本法に基づいて推進されることになりました。教育基本法の前文には、「民主的で文化的な國家を建設して、世界の平和と人類の福祉に貢献」することをもとに、「個人の尊厳を重んじ、真理と平和を希求する人間の育成を期するとともに、普遍的にしてしかも個性ゆたかな文化の創造をめざす教育を普及徹底しなければならない」と位置づけ、第一条では「自主的精神に充ちた心身ともに健康な國民」を育成することを教育の目的としています。またその第一〇条には、教育行政のあるべき姿として「教育は、不当な支配に服するべく国民全体に対し直接に責任を負って行われるべきもの」であるとともに、「教育行政は、この自覚のもとに、教育の目的を遂行するに必要な諸条件の整備確立を目標として行わなければならない」とも規定しています。子どもたちの不登校、いじめなどの激増と、夥しい高校中退率の高さなどが社会問題となっている今日、そして教育が個人の尊嚴を重んずるものではなく、子どもを死に追いやっている現在、あらためて教育基本法の精神に立ち戻って考え割を果たしています。

しかし一方で大衆的な普通教育機関として出発したはずの高等学校は、施設・設備や教職員を旧制のまま引き継いでいたり、校名を旧制時代の名称そのままにして、ただ「高等学校」をつけただけになっていたり、同窓会も旧制時代のままに引き継いだりといふことに明らかのように、旧制中学校の「名門校」は、より一層「旧制中学校」的な意識と伝統を継承するところが少なくありませんでした。

すなわち、新制高等学校は誰でもが入学できる「全員入学主義」をめざすという理念にもかかわらず、旧制的な性格を色濃く残しました。後者は明らかに新制高等学校の理念であったといつても過言ではありません。しかも、それを一層推進させたのは、一九六〇年一〇月の文部省「高等学校学習指導要領」の改定と同年一月の経済審議会による「国民所得倍増計画」であったことなどができます。前者の趣旨は「進学率の上昇に伴う生徒の能力、

## 二、戦後教育の基本的理念と

### 高校教育の課題

戦後教育は、憲法に規定された國民主権、戦争の放棄、基本的人権の尊重という三大理念とその精神を受けた教育基本法に基づいて推進されることになりました。教育基本法の前文には、「民主的で文化的な國家を建設して、世界の平和と人類の福祉に貢献」することをもとに、「個人の尊厳を重んじ、真理と平和を希求する人間の育成を期するとともに、普遍的にしてしかも個性ゆたかな文化の創造をめざす教育を普及徹底しなければならない」と位置づけ、第一条では「自主的精神に充ちた心身ともに健康な國民」を育成することを教育の目的としています。またその第一〇条には、教育行政のあるべき姿として「教育は、不当な支配に服するべく国民全体に対し直接に責任を負って行われるべきもの」であるとともに、「教育行政は、この自覚のもとに、教育の目的を遂行するに必要な諸条件の整備確立を目標として行わなければならない」とも規定しています。子どもたちの不登校、いじめなどの激増と、夥しい高校中退率の高さなどが社会問題となっている今日、そして教育が個人の尊嚴を重んずるものではなく、子どもを死に追いやっている現在、あらためて教育基本法の精神に立ち戻って考え割を果たしています。

八七二%、今日では九六八%（一九九六年八月七日文部省学校基本調査速報による）に達するようになって飛躍的な発展を遂げてきました。まさに高等学校は、かつての「エリート」校的な性格から、だれでもが学ぶことのできる国民教育の重要な教育機関としての役割を果たしています。

しかし一方で大衆的な普通教育機関として出発したはずの高等学校は、施設・設備や教職員を旧制のまま引き継いでいたり、校名を旧制時代の名称そのままにして、ただ「高等学校」をつけただけになっていたり、同窓会も旧制時代のままに引き継いだりといふことに明らかのように、旧制中学校の「名門校」は、より一層「旧制中学校」的な意識と伝統を継承するところが少なくありませんでした。

すなわち、新制高等学校は誰でもが入学できる「全員入学主義」をめざすという理念にもかかわらず、旧制的な性格を色濃く残しました。後者は明らかに新制高等学校の理念であったといつても過言ではありません。しかも、それを一層推進させたのは、一九六〇年一〇月の文部省「高等学校学習指導要領」の改定と同年一月の経済審議会による「国民所得倍増計画」であったことなどができます。前者の趣旨は「進学率の上昇に伴う生徒の能力、

適性、進路等の多様化に対応」させ、実質的にかっての複線型や階層的なものを持ち込む結果となりました。後者はとくに一九六三年の人的能力開発政策（マンパワー・ボリシー）を打ち出した答申「経済成長と長期教育計画」として具体化され、教育現場に人間形成の論理よりも経済的な論理を優先させる状況をつくり出していくきっかけとなつたといえます。

市芦高校が創設された一九六一年前後は、まさに第一次ベビー・ブームにあたって、高校の絶対数が少ないために、全国各地で「高校全入運動」が活発に取り組まれてきました。その理由は、第一に中学卒業生の激増期を前にして政府・文部省の無策に対する保護者からの高校進学への強い要求があつたこと、第二に高校進学が経済的な理由により左右されることはならないという教育権を要求する声の高まりであり、「誰でもが高校に入学できるようにして欲しい」という戦後民主主義がもたらした教育機会の均等を求める声の高まりが見られました。後者の動きは、全国的な規模で一九六一年八月の日本母親大会でも高校増設問題が大きな課題（日本母親大会では、すでに一九六〇年第六回大会で「高校全員入学分科会」を設置していた）として挙げられ、高校の増設と高校三原則の具体化、義務教育無償制の実現、小・中学校のすしづめ教室の解消などの要求と結びつけて取り上げられていました。それらの動きは、全国的な規模で一九六一年四月二十四日『高校全員入学問題全国協議会』の結成として集約されました。

高知県を起点として始まった、この運動は全国的な広がりを見せて、四六都道府県に「全員推進協議会」が組織され、一二月三日から八日まで「高校全員第一次教育国民大行動」が展開されました。東京で開催された中央集会には「高校全員入学を実現しよう」「すしづめ学級をなくし、先生と教室をふやそう」「義務教育費の父母負担を全廃しよう」という三つのスローガンのうちに、全体として約一万五千人が結集したと言われています。それだけの高まりを見せたのは、高校増設と教育条件の整備を中心とした教育要求が国民的な広がりと深まつたからではないでしょうか。

直していく必要があるのではないでしょう。かって私は、一九七二年一月に「戦後教育における部落問題の欠落」（『現代教育科学』第一七二号）という論文を発表して問題提起をしたことがあります。そこには、戦後教育が憲法と教育基本法体制をもとに、平和と民主主義を旗印に推進されて来たとはいえ、実は部落差別や在日朝鮮人問題、そして沖縄問題などを捨象してきた実態を部落問題に焦点を合わせながら具体的に明らかにしました。ここでは戦後教育の動向を詳しく論ずることでできませんでしたので、とりわけ高等学校について必要な限りにおいて触れていくことにいたします。

新制高校は、一九四七（昭和二二）年の学制改革とともに誕生したこととは周知のとおりです。一九四九年四月文部省は、「新制中学校 新制高等学校の望ましい運営の方針」の中で、新制高校の入学選抜方針は旧制中学校のそれとは全く対照的である」と、すなわち新制高校は旧制中学校とは異なり、「社会的経済的および知能的に恵まれたものからよりぬいた者のための学校ではなくて、「その収容力の最大限度まで国家の全青年に奉仕すべきもの」であるとしていました。また「これまでのように旧制中学校が上級学校入学準備をして具体的化され、教育現場に人間形成の論理よりも経済的な論理を優先させる状況をつくり出していくきっかけとなつたといえます。

新制高校は、原則としてすべての青年に開かれた学校であつたがゆえに、戦後経済の復興がなされ、一定の経済的な成長を遂げるなかで、勤労大衆の教育要求の高まりとも重なり、多くの人々を吸收することになりました。高校への進学率は、一九五〇年度に四五二%であったものが、市芦高校が創設された一九六二年には六四一%となり、一九七二年には六二年には六四一%となり、一九七二年には五〇校の急増対策をくんだが、中学浪人を出さぬためには公立二千二百校の新設が必要である」と報道していました。従つて、前年の一九六一年八月の日本母親大会でも高校増設問題が大きな課題（日本母親大会では、すでに一九六〇年第六回大会で「高校全員入学分科会」を設置していた）として挙げられ、高校の割合で収容するとして公立二五〇校、私立五百校の急増対策をくんだが、中学浪人を出さぬためには公立二千二百校の新設が必要である」と報道していました。従つて、前年の一九六一年八月の日本母親大会でも高校増設問題が大きな課題（日本母親大会では、すでに一九六〇年第六回大会で「高校全員入学分科会」を設置していた）として挙げられ、高校の増設と高校三原則の具体化、義務教育無償制の実現、小・中学校のすしづめ教室の解消などの要求と結びつけて取り上げられていました。それらの動きは、全国的な規模で一九六一年四月二十四日『高校全員入学問題全国協議会』の結成として集約されました。

高知県を起点として始まった、この運動は全国的な広がりを見せて、四六都道府県に「全員推進協議会」が組織され、一二月三日から八日まで「高校全員第一次教育国民大行動」が展開されました。東京で開催された中央集会には「高校全員入学を実現しよう」「すしづめ学級をなくし、先生と教室をふやそう」「義務教育費の父母負担を全廃しよう」という三つのスローガンのうちに、全体として約一万五千人が結集したと言われています。それだけの高まりを見せたのは、高校増設と教育条件の整備を中心とした教育要求が国民的な広がりと深まつたからではないでしょうか。



学にあたって、なくてはならないものでした。市芦高校の教師集団は被差別の子どもの立場に立って、それまでの奨学生制度の改善を要求し、その実現に精力的に取り組んだほか、奨学生を受給する生徒たちの屈折を強いられている気持ちを解きほぐし、何のための奨学生なのかについての自覚を高め、それぞれの生徒たちを横に繋ぐために奨学生集会をもつて、お互いを鍛え合う場とするなどの努力をされてきた事実は極めて重要なものでした。この問題は、現在でもいっそう重要な課題と言わなくてはなりません。

四番目は、学校と地域とのパイプ役として、また学力保障を具体化するものとして、定員以外の加配教員の獲得のことです。福岡県をはじめ各地では「同和教育推進教員」制度（福岡県では一九六四年から）となつて具体化され、同和教育推進の要の役割を果してきました。

福岡県の独自の取り組みとして、一九六九年から制度化された「同和」養護教諭制度があります。学校教育法が成立する段階では養護教諭の養成が間に合わなかつたことを理由に、「当分の間」一〇学級以上の学校に配置することになつたわけですが、その「当分の間」が生きづづけ、教育現場や親たちを悩ませて来ました。とくに福岡県では一九六〇年代から始まつたエネルギー革命の結果、それまでしばかりかみ砕いて教えたりしても、どうにもならない実態にぶつかつたわけです。教育内容や方法を、どうするのかという具体的な問題の対応に迫られて、教師たちは、自らの力量で子どもたちのための新しい教育内容なり、教育方法を創りだしていくことを余儀なくされていきました。それは、とても容易なことではありませんでした。

市芦高校の教師集団も、この点について、子どもたちの願いに応えるために、まさに悪戦苦闘しています。教師たちは、それぞれの教科に即して、自主的に教材を開発することに努力を重ねてきました。教育行政からすれば、教科書に依存するように指導してきましたし、また現在も同じように、そのように指導しているが実状であり、子どもたちにとっても教師たちによる自主教材はなくではないものでした。

盛んだった石炭産業に終止符が打たれ、閉山を余儀なくされていきました。多くの炭鉱労働者と炭鉱関連産業の労働者が仕事を失い、福岡県を去つて行った人も少なくありませんでした。その頃の筑豊の子どもたちの置かれた凄まじいまでの実状の一端については、土門拳による写真集『筑豊の子どもたち』で紹介されている通りです。そのため人口が著しく減少し、必然的に学級も少くなり、一〇学級未満になったときに、これまで配置されていた養護教諭が、規定により教育行政に吸い上げられていったのです。学級が少なくなつても、子どもたちの心の相談や健康を見てくる先生は必要でしたから、部落解放運動が中心になって、一〇学級未満になつても養護教諭を引き上げることを要求する闘いを強力に展開しました。その結果、ようやく一九六九年度から「同和」養護教諭制度として認められることになりました。

はおきませんでしたから、就学前の子どもた

ちの上にも言語発達や基本的生活習慣、そし

て身体の発育などに深刻な影響を与えていた

からです。そのことを少しでも補い、子ども

の持つている力を伸ばすためには欠かせない措置でした。

五番目に、就学保障・就職保障の確立のこ

とです。被差別の子どもたちが安心して就学

することができるためには、入学・就職支度金

制度や授業料の補填などの措置を実現させて

きました。こうした取り組みを通して、被差

別に位置する子どもたちの条件保障がやつと

前進することになったわけです。

このように、被差別に位置する子どもたちを阻害している状況を克服して、子どもたちだけの心の相談を受けたり健康を見るのではなく、全ての子どもたちの心の相談や健康を見れる教師として活躍し、地域のすべての保護者から歓迎されたことは言うまでもありません。さらに被差別部落の子どもたちの成長と発達を保障するために同和保育所の加配保母の獲得も欠かせないものでした。部落差別とともに、たんに「やさしくすればよい」ということではなく、教科の論理と自らの教育理念に支えられて、しかも多くの教師たちの協力により初めて可能になるという大変な作業です。同和教育運動として作られた大阪府高槻市を中心とした「わかる算数」、豊中市の「くぐらせ期のひらがな指導」などは共有財産として各地で活用されたりしていきます。「わかる授業」を具体的に実践しようとすれば、教科書を参考にしながらも、子どもたちに届く教科書では不十分であることから、各地で同和教育副読本、人権読本が創られて、活用されています。市芦高校の教師集団がこの困難な課題に積極的に取り組んでいた事実は、きめられて重要と言わなくてはなりません。

第三に全同教運動は、教育内容や教育方法の創造について力を入れてきたことです。戦後の同和教育の取り組みが、長欠・不就学問題への対応から始まつたことを触れまし

県としても、独自の副読本をつくってきたことは周知のとおりです。

私は一九九五年四月に中学生用まで完成した福岡市の「ぬくもり」の編集委員長としての経験を持ちましたが、自主教材を創ることがどんなに大変なものかを知る機会ともなりました。ともすれば、教師の立場から「あれも伝えたい、これも取り上げたい」ということになりがちですが、田線を子どもに合わせるならば、自らを洗い出しながら取り組まないと、子どもにとっての「良い教材」とはなりません。私自身も小学四年生と中学生のための教材を二つほど書きましたが、何回も何度も書換えるを得なかつた経験をしました。回も書換えるを得なかつた経験をしました。市芦高校の教師集団が、子どもたちの「わかる授業をしてほしい」という願いをもとに自主教材の制作を試みざるを得なかつたように、「教科書を教えていれば、教育になる」という安易な教材観、教育観では、子どもたちの願いに応えていくことにはならないことを、私たちちは知る必要があるのではないか

か。

第四に、仲間づくりの課題と結びついた実

現しているところも少なくありません。兵庫

践を創り出して来たことです。学習の成立をはかっていくためには、生活感覚を通した子ども同士のかたい結びつきを大切にしなければなりません。今の子どもたちは、とくに競争主義が幅を効かせるなかで、バラバラにさせられ、「自分さえ良ければ、それで良い」という価値観を身につけてしまっています。とくに被差別のものにある子どもたちは、「競争」からの脱落はいうに及ばず、社会からも、学校からも、仲間からも、はたまた家庭からも阻害されている状況があり、疎外感がいつそう厳しいものがあり、そのため人間にに対する希望を失わされていた実態にありましたし、現在でも同じような状況が見られます。

そのような子どもたちにとっては、学習以前の課題として、たんに「分からぬところを教えてくれる」仲間ということにとどまらず、「自分だけが悩んだり、苦しんでいるのではない」「同じような状況のなかで、たくましく生きている友がいる」「自分の痛みをわかるうとする仲間がいる」ことを具体的に実感させていくことをぬきに、「学習したい」という意欲がわくはずもありません。つまりたんなく「仲良し主義」を越えたところの「仲間づくり」を前提としたばかり、学習自体が成り立たないが故に、同和教育運動として、それぞの子どもの生活を通してしたところでの、緊

書児に対する差別のこと、女子に対する差別などを対象化していくことの必要性に直面しましたからであります。同和教育実践をより豊かなものとすることをめざして「共育・共生」の理念を自らのものとして、具体化することを何よりも大切にしてきました。地域により差はありますが、いま在日朝鮮人の子どもたちが通名ではなく本名で生きていくこと、障害を持つ子どもたちと持たない子どもたちが、「助けてあげる」「助けてもらつ」という上下の関係ではなく、「ともに生きる」という横の関係を築いていくこと、日常生活におけるさまざまな差別や不合理なことに気づいて自分のもとしていくことなどをめざして取り組まれています。

被差別の子どもや親に寄り添うことを重視してきた地域では、同和教育実践が被差別の子どもや重たい課題を背負った子どもの自立をめざす教育実践としての広がりと深まりをもって推進されていますが、残念ながら文部行政や地方教育行政は、冷たい対応に終始しているところが少なくありません。

そのような状況の中で、少なくとも市芦高校の教師集団は、自らの学校に入學して来る生徒たちの実態をふまることにより、重たい課題を背負った子どもたちを放置することはない取り組みを精一杯推進してきたことは明らかではないでしょうか。

張関係のある「仲間づくり」を大切にせざるを得なかつたといえます。

市芦高校の教師集団としても、部落出身生徒、在日朝鮮人生徒、障害をもつた生徒、崩壊家庭の生徒などを横につなぐために積極的に努力をしてきました。後述する生徒の文集に見られるように、何よりも生活の厳しさに負けたり、屈折を強いられたまま、「傷口をなめ合う」ような関係ではなく、互いに緊張関係を持って鍛え合う「仲間づくり」を推進してきたことは高く評価することができます。

第五に、二十坪の教室の中だけの子どもの姿だけで子どもを理解したつもりになるのであります。それは、単に同和地区に出かけて行けばよいということを意味するものではありません。それは、地域社会や家庭での子どもたちの実態をとらえ、子どもの思いや願いを真に受けとめるために「足で稼ぐ同和教育」を大切にしてきたことです。

それは、単に同和地区に出かけて行けばよいということを意味するものではありませんでした。ともすれば、教師は教室の中に座っている子どもをもつて、子どもを理解したつもりになりましたが、それは子どもの一側面にしか過ぎません。その子どもが生活している地域社会や家庭が、どのような状況にあるのか、親たちの生活実態や教育要求はどのようなものであるのか、などを受けとめることにより、初めて子どもの全体像が浮かびあ

第七に、全同教に結集する各地の同和教育研究会が最も大切にしてきたことは、「同和教育としての総和は、子どもたちの進路保障である」と位置づけて取り組んできました。行政用語としての「進路指導」は、通常は高校において「三者面談」という名のもとで教師と生徒と保護者の三者で、どこの学校へ行くのか、どこへ就職するのかという、いわば成績による「振り分け」が行われて来ました。それに対して同和教育の提起する「進路保障」とは、一人一人の子どもの生きる力を育てる、なぜ進学するのか、またなぜ就職するのかなどを仲間とともに共有し、お互いに自らの立っている立場に気づいて、たくましく生きていくことを励ますことを重視していました。

進路保障とは、一九六〇年代において被差別部落や在日朝鮮人の子どもたちに対する就職差別撤廃をめざす取り組みから始まりました。現在なお、この就職差別撤廃への取り組みは、被差別の子どもたちにとっては重大な課題であり、そのための取り組みをいつそう推進することが切望されています。一人一人の子どもの進路を保障するということは、一人一人の子どもや親の思いを受けとめながら、子ども自身の自覚を高め、就職や進学への道を切り開いていくことであり、並大抵のことではありません。市芦高校が、学びたい生徒

がります。ただ形式的に地区に足を運ぶことであつたり、顔を見せるために家庭訪問をするという物理的ことではなく、出かけることにより教育課題をつかむことでなければなりませんし、そのことを自らの教育実践に活かすことでなければ意味がありません。

市芦高校の教師集団が、他の高校では例を見ないほど、家庭訪問を重視したことは、子どもと親たちの願いを教育課題として活かそうとしたからであったと私は理解しています。見ないほど、家庭訪問を重視したことは、子どもと親たちの願いを教育課題として活かすことでなければ意味がありません。

第六は各地の実状にもとづきながら、部落差別を許さない教育実践と他のさまざまな差別を許さない教育実践とを結びつけて推進してきたことです。

同和教育はもちろん部落差別を許さない教育実践ではありますが、部落差別だけを許さない子どもも育てようとするものではありません。全同教の研究集会や各地の同和教育研究大会などの分科会の持ち方は必ずしも統一したものではありませんが、被差別部落の子どもたちの実態を正面に据えた教育実践が主流ではあるものの、障害児教育分科会、在日朝鮮人教育に関する分科会、また女子教育分科会などが設定されているところもあります。

それは部落差別を許さないという固有の目的を深めようとすることにより、同じクラスにいる在日朝鮮人の子どもの自立のこと、障害児の進路を保障するということにいたしました。市芦高校の創立以後の具体的な動きや芦屋市教育行政の姿勢については、『芦屋市教育委員会十周年記念誌』『同三十周年記念誌』などに詳説されていますので、ここでは市芦高校の取り組みと戦後の同和教育実践の動向との関わりに焦点を合わせて述べることにいたします。

#### 四、市芦高校における教育実践の位置について

市芦高校の教育実践の特徴を一言でいえば、教育から切り捨てられてきた被差別の子どもたち、重たい課題を背負った子どもたちに寄り添い、子どもたちの自立を励ます教育を教師集団として推進してきたことであったと思います。しかし、一九七〇年代はじめから一九八〇年代半ばまで（松本教育長による一方的な「教育改革」が着手されるまで）の教育活動に限定されることを申し添えておかなくてはなりません。

市芦高校の教師集団は、教育行政の一定の支えのもとで、それとの一定の緊張関係を持